

荒波乗り越え

コバリキ(新潟市中央区)

■1■

大陸との交易に起源

創業100余年のコバリキ(新潟市中央区)は、建築内装や外構、ポンプの設置工事など建設業を主力とする。草創期には新潟と大陸を行き来する海上輸送を中心的な役割を担い、歴代経営者らは戦中戦後とダイナミックな発想を基に幅広い事業を手掛けてきた。時に事業撤退という歴史も。

時代とともに
にいがた企業ヒストリー
Niigata

撫順炭特約店として独立



創業	1913年
資本金	5000万円
事業内容	建設資機材の販売、施工
売上高	約22億円 (2020年9月期)
従業員数	39人(契約社員含む)

×
新潟港は水深の浅さが難点だったが、1926(大正15)

×
新潟の拠点といえる存在に育っていく。

×
新潟の新潟の拠点といえる存在に育っていく。

新たに撫順炭鉱の石炭を取り扱わないか。力三氏が専務を務めていた新潟運送に、満鉄側からそんな誘いがあった。

だが、新潟運送は既に三菱系の鉱山会社と石炭を取引する間柄であり、当時の商慣習として商売がかかるわけにはいかなかった。

16歳になった力三氏は、家計を支えるため新潟町の回船問屋へ見習い奉公に出る。そこで得た経験を武器に運送業界を渡り歩く。かつて北海道・小樽と新潟、大阪を結ぶ航路で米や

独立して自ら撫順炭の特約店を開く道を選ぶ。こうして設立されたのが、小林力三商店。良介氏は、父が取引先から販売を行ったほか、大連汽船の代理店業務や港湾荷役などを一手に引き受けた。やがて

新潟日報のインタビューで振り返っている。良介氏は、父が取引先から販売を行ったほか、大連汽船の代理店業務や港湾荷役などを一手に引き受けた。やがて

年に築港工事が完了し、大型船の接岸が可能になった。「さあこれから」という時、商店は大きな転機を迎える。30年、力三氏が胃がんにより63歳で急逝したのだ。

力三氏は長男と次男を病で失っており、当時23歳で肺病による療養生活を終えたばかりの三男・良介氏だけが残されていた。

いつた。受け継がなければ食いつけなかつた」と後年、

力三氏は「それならば」と、

立派な人生を送ることに

決意した。

コバリキの前身「小林力三商店」の創業は1913(大正2)年と伝わる。創業者は現在のコバリキ社長、小林建氏(60)の曾祖父に当たる小林力三氏だ。力三氏は、父が東京・浅草

自社の看板の前に立つ2代目・小林力三氏。大連汽船の代理店業務を受け継いで事業を急成長させた。1935年ころ、

荒波乗り越え

コバリキ(新潟市中央区)

■2■

石炭ストーブに活路

時代とともに
にいがた企業
ヒストリー
Niigata

敗戦で消滅 日満貿易転換



大連汽船の河北(かほく)丸。1934年ごろの就航時から大量の貨物を積んで日満航路を往復し、小林力三商店も一翼を担った

福禄の石炭ストーブ工場。まだ学生だった小林亨氏(後列左から3人目)が派遣された=1950年代、埼玉県川口市



長引く戦禍で食料に乏しかつたため、満州からは大豆など食料が運び込まれ、新潟からは機械類や肥料などを送ったという。あふれる貨物をビトン輸送した。「終戦間際

と、新潟港は日満貿易の生命線となる。戦争の混乱の中、大陸との輸送ルートが集中したことで商店も繁忙を極めていた。

建設業のコバリキ(新潟市中央区)の前身「小林力三商店」は、新潟と満州(現在の中国東北部)を結ぶ貨物船の代理店業で飛躍していく。襲名して創業者の父を継いだ2代目・小林力三氏の代には、満州国の建国で輸送量が増大していた。

1941年の日米開戦後、太平洋側の航路が封じられる

には大豆の袋詰めも間に合わず裸で積んで来た」と、力三氏は新潟日報のインタビューで当時の切迫した状況を語っている。

米軍は日本の海上輸送の寸

には大豆の袋詰めも間に合わず裸で積んで来た」と、力三氏は新潟日報のインタビューで当時の切迫した状況を語っている。

には多くの船が沈没し、残った機雷による被害は戦後も続いた。

45年、敗戦による満

州国の消滅とともに日本

を失い、商店と大陸との関係も途絶えた。

満ルートもその必要性を失い、商店と大陸との関係も途絶えた。商売はいや心なしに大陸と

交換を迫られる。

大陸へ渡っていたところが、力三が最も輝いていた時ではない。戦後は燃え尽きた

気持ちはあったはず」と、2代目力三氏の孫

トとして学校などに販売。ストーブの普及とともに、石炭の販売量を増やしていく。

主要エネルギーの転換で社会が大きく揺れたこの時期、2代目力三氏の長男である小林亨氏(87)が入社する。65

年には31歳の若さで社長に就くが、就任までのわずか4年のうちに石炭など燃料関係の売り上げが売上高全体に占める割合は半減していた。

その後、自動車の普及や重

化学工業の発展で国内の石油

需要は大幅に拡大したが、小

林力三商店は「残念ながらそ

の波に乗ることはできなかっ

た」と建氏はつぶやく。

燃料事業は大幅な縮小を迫られ、新社長の亨氏は難しい

かじ取りを余儀なくされる。

で現在のコバリキ社長、小林建氏(60)は述懐する。

やがて商店の一時代を築いた船舶代理業に復讬の兆しが見えてきた。

×

×

×

×

荒波乗り越え

コバリキ(新潟市中央区)

■3■

燃料から建設業参入

国内での石油供給量が石炭を抜き、主要エネルギーの転換点を迎えた1960年代前半。石炭の仕入れ販売を主力とした商社「小林力三商店」は、燃料事業の縮小を迫られる。

時代は高度経済成長の真っただ中。3代目社長の小林亨氏(87)は「ガソリンスタンドなどの事業に参入するに

む銀行などを相手に会計機を販売して回った。「歩合制のため売れば売るほど稼ぐことができた」と亨氏。関西圏を中心いて行商人のような働き方をしたという。

ほどなくして父に呼び戻され、小林力三商店に入社。石炭を主とした燃料事業からの転換を迫られる中、65年に社

長に就いた亨氏が社業の柱に据えたのが、コンクリートの原料となるセメントだった。

力三氏のつてで日本セメント(現太平洋セメント)の特

時代とともに にいがた企業ヒストリー Niigata

セメント売り上げの柱に



旧日本セメントのサイロ。2代目・小林力三氏(前列右端)が特約店を始め、亨氏の代で販売を拡大した=撮影場所・時期不明

は資金も人手も足りず、完全に出遅れた」と振り返る。自動車の普及や鉱工業の発展で車両販売を伸ばす他社を横目に、生き残りへの摸索が続いている。

2代目小林力三氏の長男の亨氏は、早稲田大学を卒業後の56年、外資系の会計機械メーカーに就職。大阪府内の支店に着任し、機械化が進んでいく。

何とか危機を持ちこたえたのは、多角的な事業を展開していたことが大きい。75年、小林力三商店は社名を「コバリキ」に変更した。取引先などから呼ばれていた「コクリー」とククリーンなど建設機械も

需要が急伸した。

戦前の海運業、商社から紡織業などを建設業にも参入したコバリキ。亨氏は「この道一筋とはならなかつた」と

大規模なプロジェクトにも携わった。活発な建設・土木工事が追い風となり、セメント建材類は順調な伸びを見せた。ちょうど新潟市内では、新潟鉄工所や日本軽金属などの工場や倉庫の建設が相次ぎ、これらも納品先となつていった。

亨氏には、「社員に大きな裁量を持たせる」という経営方針があった。個人セールスに重きを置く前職の影響もあり、自由度が高く柔軟な営業体制を敷いた。一方、自ら先頭に立つて営業活動に当たつたため「今にして思えば社員た」と、組織的な対応には反省点もあった。

こうした中、複数のセメント納品先で倒産による貸し倒れが発生する。4~5ヶ月先まで手形を切っていたため、代金を回収できず大幅な損失を招いた。「あれにはまつたが、社員それの踏ん張りで乗り切った。銀行の支援も厚かった」と亨氏は述懐する。

そこで84年、施工を専門に手掛けるグループ会社「コバリキエンジニアリング」を設立。商社「コバリキ」として建築した建設関連の供給網を生かし、道路にガードレールを設置したり、小学校に床材を敷いたりと、両社の連携で施工実績を積み重ねた。



コバリキの現社屋。亨氏が社長を務めていた1979年に完成した=新潟市中央区

荒波乗り越え

コバリキ(新潟市中央区)

■4■

時代とともに
にいがた企業
ヒストリー

被災地に拠点復興支え

ユの波に乗り、現在の倍以上の売り上げがあった」と、現社長の小林建氏(60)は語る。ただ、好調は長くは続かなかった。バブルがはじじると、建氏が入社した92年をピークまで難しくなり、苦戦を強いられました。建設関連の受注は減少の一途をたどった。発注元のゼネコンがつぶれるような状況下、職人を自社で抱えること



コバリキがポンプ4台の更新工事を行った揚水機場。一帯の田んぼへ配水し米作りを支える=南魚沼市

11年3月11日。会社にいた建氏は、長期経営ビジョンを担当する。天井が崩落したスーパー馬場から「技術者をよこしてください」と急な要請があり、宮城県石巻市などに人員を派遣

18年には南魚沼市で、川の水をくみ上げ田んぼに巡らせ

えた。総工費約2億円と手掛けた中で最大級の規模となっ

た。

現在、コバリキは約40人の社員が、揚排水ポンプ、建築内装、住宅外構、土木関連の工事などを担う。商社ならではの情報・仕入れ網、仕入れ

器に受注エリアは県内外にま

たがる。

各部門の年間売り上げは3

~5億円と、トータルで安定

した業績を誇る。リフォーム

事業やポンプ以外の公共工事

の強化でさらなる発展を描いています。

創業から100余年。大陸

との貿易にルーツを持つコバ

リキは、荒波を乗り越え、さ

まざまな景色を見てきた。確

かなかじ取りで、これからも

航海は続いていく。

(この連載は報道部・阿部

秀哉が担当しました)

IIおわり

戦前の海運業を経て商社を本業としたコバリキ(新潟市中央区)。1984年に施工専門のグループ会社「コバリキエンジニアリング」を立ち上げ、建設業という新たなフレームに踏み出していく。

バブル期には、スキーリゾートで活況たった湯沢町のマシンション建築など数多くの工事に携わった。「建設ラッジ

れる。

96年、コバリキエンジニア

リングをコバリキに統合し、それを行っていた経理など

の業務を一本化。経営のスリ

ム化と効率化を図った。

建設資機材の仕入れから販

売、施工までコバリキ1社で

手掛ける現在の体制を確立。

拡大基調から堅実な事業へと

路線をシフトした後の200

9年、自治体やゼネコン相手

に営業経験を積んだ建氏がコ

バリキ社長に就任する。

× × ×

社員に発表する午後4時の会議に間に合うよう資料の準備

をしていました。その時、大きな揺れに見舞われる。「とにかく外へ」。危険を察し、声を響かせた。屋外に出てから携

し、目まぐるしく動いた。

全国から駆けつけた建設業

者らによって一通りの応急工事が完了すると、復旧工事の主

体は地元企業に移った。し

かし、建氏の目に映る辺り一

地に人がいないと役に立てない」。建氏は被災地にコバリ

キの拠点を置くことを決断

し、12年春に仙台市のアバ

トの一室を借りた。急ごしら

えの営業所で、現地で不足す

る資材の供給に着手した。「初

めは新潟の社員を1週間交代

で現地に送ったが、仕事も寝泊まりも同じ部屋で苦労をかけた」

06年から住宅外構の設計、

施工に参入していたこともあ

り、次第に幅広い分野で東北

地方での仕事量を増やしてい

った。13年には仙台営業所を

移転。今では現地採用の社員

6人が営業所を支える。

× × ×

「商社の情報網と建設会社の施工力を併せ持つことが強み」と語るコバリキの小林建社長

情報と施工力強みに

